

CULTE DU 31 JANVIER 2021



ACCUEIL ET INVOCATION DE LA GRÂCE

Bonjour à toutes et à tous.

Juste avant de nourrir la foule au désert, Jésus disait à ses disciples agités : “Venez à l'écart dans un lieu désert et reposez-vous un peu”. Le culte est, chaque fois à nouveau, temps du désert, temps où l'on consent à se vider de tout ce qui nous encombre et qui fait déborder nos vies,

temps où l'on a soif et faim d'une parole nouvelle. Le culte est, chaque fois à nouveau, temps de repos pour se refaire des forces, pour se renouveler en secret, pour se retrouver en vérité. Temps de grâce et d'attente, de paix et de repos, auquel Dieu nous invite.

La grâce et la paix vous sont données de la part de Dieu, notre Père, et de Jésus-Christ, notre Sauveur

*Chantons notre joie de les retrouver avec le spontané Arc n°219. 1 à 4 **Laisses nous Seigneur entrer dans ta maison***

LOUANGE

Louons le Seigneur:

Seigneur, nous te louons parce que tu nous aimes et que nous sommes tes enfants. Nous te louons pour Jésus-Christ vivant au milieu de nous. Nous te louons pour l'Esprit Saint qui nous rassemble malgré nos différences, et qui fait de nous un seul peuple, ton peuple !

Oui, nous te louons pour ce jour qui nous fait entrer dans la joie de ton Royaume, et nous chantons ta gloire !

Alléluia !

*Chantons le spontané Arc n° 250. 1 **Adorons tous le Seigneur***

PRIERE DE REPENTANCE

Assurés de l'amour de Dieu en Jésus-Christ, reconnaissons notre péché.

Père, Ton Fils est venu pour être le Berger et nous avons suivi d'autres guides. Ton Fils est venu pour être le Pain de vie et nous n'avons pas eu faim de sa présence. Ton Fils est venu pour être la Lumière et nous avons marché dans l'obscurité. Ton Fils est venu pour être le Chemin et nous nous sommes égarés. Ton Fils est venu pour être la Résurrection et la Vie.

Aujourd'hui ton pardon nous arrache à la mort et nous donne de participer à la vie éternelle.

Amen.

*Chantons le spontané Arc n°405. 1 **Mon Dieu mon Père***

ACCUEIL ET DECLARATION DU PARDON

Levons nous pour accueillir le pardon de Dieu avec les paroles du prophète Ezechiel : des jours viennent, dit Dieu, où je conclurai avec la communauté de mon peuple une alliance nouvelle. Je répandrai sur vous une eau pure et vous serez purifiés. De toutes vos compromissions et de toutes vos idoles, je vous délivrerai. Je vous donnerai un coeur nouveau et je mettrai en vous un souffle intact. J'ôterai le coeur pétrifié qui est dans votre poitrine et vous donnerai un coeur vif. Je déposerai mon inspiration au fond de vous-même et j'insufflerai en vous mon esprit. En effet, je pardonne vos fautes, votre péché, je ne m'en souviens plus.

Vous serez pour moi : peuple Je serai pour vous : Dieu. Que Dieu nous mette au coeur l'assurance de son pardon et qu'Il nous donne de marcher vers son Royaume

Chantons-lui notre reconnaissance avec le spontané Arc n° 160 Notre Dieu est délivrance

VOLONTE DE DIEU

Pardonnés et libérés, écoutons ce que Dieu nous donne la force de faire avec la première lettre de Paul aux Thessaloniens : Vivez en paix entre vous.

Nous vous exhortons, frères et soeurs : reprenez ceux qui vivent de manière désordonnée, donnez du courage à ceux qui en ont peu, soutenez les faibles, soyez patients envers tous. Prenez garde que personne ne rende le mal pour le mal, mais cherchez en tout temps à pratiquer le bien entre vous et envers tous les hommes.

Soyez toujours joyeux, priez sans cesse, remerciez Dieu en toute circonstance. Voilà ce que Dieu demande de vous, dans votre vie avec Jésus-Christ.

Ne faites pas obstacle à l'action du Saint-Esprit, ne méprisez pas les messages inspirés. Mais examinez toutes choses : retenez ce qui est bon, et gardez-vous de toute forme de mal.

Et nous chantons le spontané Arc n° 174. 1 et 2 Magnifique est le Seigneur

PRIERE D'ILLUMINATION AVANT LA LECTURE DE LA BIBLE

Je vous invite à la prière avant d'entendre les Ecritures.

Seigneur, tu es le Maître et nous sommes tes disciples ; c'est de toi que nous avons tout à apprendre. Cependant, nous sommes lents à comprendre et à croire ce qui concerne ton Royaume. Mais tu nous as promis ton Esprit de vérité, pour nous conduire dans toute la vérité.

Ouvre nos cœurs et dispose nos oreilles, afin que nous recevions, ensemble et maintenant, la connaissance du salut que tu accordes à l'humanité.

Amen.

LECTURES BIBLIQUES

Deutéronome, 18, 15-20.

Moïse disait au peuple : « Au milieu de vous, parmi vos frères, le Seigneur votre Dieu fera se lever un prophète comme moi, et vous l'écouteriez. C'est bien ce que vous avez demandé au Seigneur votre Dieu, au mont Horeb, le jour de l'assemblée, quand vous disiez : « Je ne veux plus entendre la voix du Seigneur mon Dieu, je ne veux plus voir cette grande flamme, je ne veux pas mourir ! » Et le Seigneur me dit alors : « Ils ont bien fait de dire cela. Je ferai se lever au milieu de leurs frères un prophète comme toi ; je mettrai dans sa bouche mes paroles, et il leur dira tout ce que je lui prescrirai. Si quelqu'un n'écoute pas les paroles que ce prophète prononcera en mon nom, moi-même je lui en demanderai compte. Mais un

prophète qui aurait la présomption de dire en mon nom une parole que je ne lui aurais pas prescrite, ou qui parlerait au nom d'autres dieux, ce prophète-là mourra. ».

1ère lettre de Paul aux Corinthiens 7,32-35.

Frères, j'aimerais vous voir libres de tout souci. Celui qui n'est pas marié a le souci des affaires du Seigneur, il cherche comment plaire au Seigneur. Celui qui est marié a le souci des affaires de ce monde, il cherche comment plaire à sa femme, et il se trouve divisé. La femme sans mari, ou celle qui reste vierge, a le souci des affaires du Seigneur, afin d'être sanctifiée dans son corps et son esprit. Celle qui est mariée a le souci des affaires de ce monde, elle cherche comment plaire à son mari. C'est dans votre intérêt que je dis cela ; ce n'est pas pour vous tendre un piège, mais pour vous proposer ce qui est bien, afin que vous soyez attachés au Seigneur sans partage.

Évangile de Marc 1,21-28.

Jésus et ses disciples entrèrent à Capharnaïm. Aussitôt, le jour du sabbat, Jésus se rendit à la synagogue, et là, il enseignait. On était frappé par son enseignement, car il enseignait en homme qui a autorité, et non pas comme les scribes. Or, il y avait dans leur synagogue un homme tourmenté par un esprit impur, qui se mit à crier : « Que nous veux-tu, Jésus de Nazareth ? Es-tu venu pour nous perdre ? Je sais qui tu es : tu es le Saint de Dieu. » Jésus l'interpella vivement : « Tais-toi ! Sors de cet homme. » L'esprit impur le fit entrer en convulsions, puis, poussant un grand cri, sortit de lui. Ils furent tous frappés de stupeur et se demandaient entre eux : « Qu'est-ce que cela veut dire ? Voilà un enseignement nouveau, donné avec autorité ! Il commande même aux esprits impurs, et ils lui obéissent. » Sa renommée se répandit aussitôt partout, dans toute la région de la Galilée.

PREDICATION

L'évangéliste Marc nous rapporte par ce récit la 1ère intervention publique de Jésus et son double ministère. Jésus enseigne, et il n'enseigne pas comme les scribes, les docteurs de la loi. La scène se passe à la synagogue de Capharnaïm, en hébreu Kfar-Nahum, littéralement « le village du Consolateur », signe de la présence divine ? Et la scène a lieu un jour de sabbat, où la loi prévoit que l'on ne doit rien faire.

Il y a deux parties dans ce texte : une réflexion sur l'autorité de Jésus et une guérison.

Pour parler d'autorité, le cadre est parfaitement choisi par l'évangéliste.

La synagogue est le lieu de l'enseignement par excellence, et lors du sabbat plus particulièrement car on y procède à la lecture et au commentaire de la loi de Moïse. Les scribes en sont les spécialistes, ils se réfèrent à une tradition orale et écrite des Anciens et entendent ne pas la changer. Ils appartiennent à une institution, ce sont les experts officiels et seuls autorisés. Ils ont des références sérieuses comme on dit aujourd'hui dans le monde du travail.

Mais leur autorité, c'est l'antithèse de celle de Jésus. Et de cette autorité dont nous parle Marc aujourd'hui. Etymologiquement, l'autorité en grec vient de plusieurs termes, ici il s'agit du mot *exousia*, qui s'apparente à la liberté.

En latin c'est le mot *auctoritas*, qui se rattache au mot *augere*, augmenter. Voilà les 2 facettes de l'autorité de Jésus, la liberté et l'augmentation, la transformation.

Jésus est libre et libère les autres. Il ne dépend pas de la caste sacerdotale et n'a réussi aucun des examens pour être rabbin. Jésus est issu d'un milieu modeste, d'un obscur village de Galilée. Il n'a lui aucun pouvoir légal sur ceux qui l'écoutent et c'est pour cela que

l'évangéliste Marc dit qu'il ne parle pas comme les autres, les scribes. Ceux-ci présentent ce que la tradition leur a enseigné. Jésus lui est libre, libre des explications traditionnelles, il parle de lui-même et s'implique personnellement. Jésus porte la bonne nouvelle en étant responsable de sa parole, il se porte garant personnellement de ce qu'il dit, il l'assume. Et c'est pour cela que Marc nous dit qu'il a un enseignement nouveau. Il est un homme bon qui parle vrai, qui cherche avant tout à être un éveillé de cœurs. La mission de Jésus c'est faire grandir ceux qui l'écoutent, et si ses auditeurs sont frappés par son enseignement c'est parce que Jésus touche en eux qq chose de très profond, il les fait bouger intérieurement pour qu'ils puissent devenir eux-mêmes. Jésus fait grandir ses auditeurs car il les rend meilleurs dans leur humanité. Combien avons-nous connu dans la vie de donneurs de leçons de morale ou même de catéchisme rigide, mais seul Jésus a une véritable autorité car il grandit ses auditeurs et les rend libres.

Quelle idée principale retenir de l'évangile de ce jour ? C'est une réflexion sur l'autorité. Marc montre une situation renversante : les autorités religieuses n'enseignent pas avec autorité alors que lui Jésus, qui n'a pas de fonction reconnue le fait. L'autorité des scribes vise à maintenir ceux qui les écoutent dans la soumission et la dépendance en invoquant la tradition comme alibi. Mais l'évangile nous dit que l'autorité de l'Écriture est indissociable d'un consentement intérieur. Jésus ne veut pas s'imposer par la tradition ou la force, sa parole touche le cœur, l'intelligence et la volonté de celui qui l'écoute qui peut alors se l'approprier librement. L'évangile du jour va très loin, il laisse voir la possibilité d'une foi où la vérité ne s'impose pas de l'extérieur mais de l'intérieur, en toute liberté. C'est la liberté de conscience personnelle, de choix, de foi. Et tous nos discours humains n'y changeront rien. Seule la Parole de Dieu rend libre. Voilà pourquoi Marc nous dit que l'autorité et l'enseignement de Jésus nous frappent encore aujourd'hui.

Encore une guérison me direz-vous. Eh bien celle-ci nous frappe particulièrement. C'est le second aspect du ministère de Jésus, et il est spectaculairement vécu. En pleine synagogue de Capharnaüm, lieu sacré, Jésus libère un homme le jour du sabbat, où toute action est proscrite. Mais comme le disent d'autres évangélistes, le maître du sabbat, c'est lui, Jésus. Alors la tradition ou les règlements qui interdisent, comme disent les jeunes Jésus s'en tape ! Ce que voit Jésus en entrant, c'est un homme très malade, prisonnier de lui-même ou de forces démoniaques comme on disait alors. On peut noter que la première guérison de Jésus s'adresse à un homme emprisonné. Un hasard ? non, souvenez-vous dans Luc 4, Jésus est à la synagogue de Nazareth où il lit le livre du prophète Esaïe : « L'Esprit du Seigneur est sur moi, Parce qu'il m'a oint pour annoncer une bonne nouvelle aux pauvres ; Il m'a envoyé pour guérir ceux qui ont le cœur brisé, pour proclamer aux captifs la délivrance, et aux aveugles le recouvrement de la vue, Pour renvoyer libres les opprimés, Pour publier une année de grâce du Seigneur. Ensuite, il roula le livre, le remit au serviteur, et s'assit. Tous ceux qui se trouvaient dans la synagogue avaient les regards fixés sur lui. Alors il commença à leur dire : Aujourd'hui cette parole de l'Écriture, que vous venez d'entendre, est accomplie ».

La personnalité de l'homme possédé prend ici un relief particulier : c'est lui qui interpelle Jésus de manière extraordinairement agressive. Parce que, comme le dit l'épître de Jacques, les démons savent vraiment qui est Jésus : le Saint de Dieu, le Messie. Les démons ont la connaissance, mais leur discours de l'hyper savoir dominateur traduit l'aliénation, la possession de l'homme en face de Jésus, le discours passe de nous à je, c'est la confusion dont aucune vérité de ne peut surgir. Et Jésus répond avec une brutalité qui impressionne et impose le silence au possédé : Tais-toi ! Sors de cet homme ! Mais l'homme possédé a donné la vraie nature de Jésus, le Saint de Dieu ? Certes mais la vérité sur Jésus ne peut pas advenir

d'un discours brutal dont celui qui parle s'impose comme le maître. Jésus ne veut pas que sa véritable identité soit dévoilée ainsi, elle doit être comprise peu à peu.

Jésus libère donc le possédé pour lui permettre d'accéder à un discours personnel et authentique. Avec Jésus, l'homme est réunifié, libéré, apaisé. De la rencontre avec Jésus surgit un homme libéré et réconcilié avec lui-même. Marc insiste dans ce discours sur les deux aspects du ministère de Jésus : son discours pour la liberté et ses guérisons, non comme les guérisseurs de son temps mais grâce à un message de l'amour inconditionnel de Dieu.

Alors aujourd'hui, pour nous, que faire de l'autorité de Jésus ?

3 choses :

1/lire les évangiles en nous attachant aux explications du monde, de Dieu qui y sont données, mais aussi en nous attachant à la personne de Jésus

2/ Être les témoins de Jésus qui nous a conféré son autorité, à exercer de façon large et dans un esprit de liberté. La bonne autorité est libre des traditions, des habitudes ou modes. La véritable autorité est faite pour le bien commun et pour donner le maximum de liberté.

3/ agir à titre individuel ou collectif à travers des associations caritatives, sociales... pour mettre en évidence le lien entre annonce de la Parole de Dieu et lutte contre les souffrances, de quelques noms qu'elles s'appellent. Alors la parole et les actes vont montrer à celles et ceux qui la reçoivent qu'être en Christ n'est pas la fin d'une liberté mais le début d'une nouvelle vie.

Amen

(d'après le Pasteur Olivier Pigeaud)

Chantons le spontané Arc n° 601 Trouver dans ma vie ta présence

CONFESSION DE FOI

Nous croyons que Dieu est Esprit. Il faut que ceux qui l'adorent, l'adorent en esprit et en vérité.

Nous croyons que Dieu est Amour. Quiconque aime est né de Dieu et connaît Dieu.

Nous croyons que Jésus est le Fils de Dieu. Dieu nous a donné la vie éternelle, et cette vie est en son Fils.

Nous croyons que nous sommes enfants de Dieu et que Dieu nous a donné son Esprit.

Amen.

OFFRANDE

Merci de penser que la vie de l'église continue, avec ses charges.

Père, inspire-nous, jour après jour, des gestes d'offrande. Que celle-ci soit un signe de notre engagement à ton service.

Amen.

PRIERE D'INTERCESSION

Nous nous unissons dans la prière d'intercession :

Seigneur Dieu, nous ne savons pas par nous-mêmes te demander ce qu'il nous faut, mais tu as promis que ton Esprit viendrait en aide à notre prière ; c'est pourquoi nous nous adressons à toi avec confiance.

Nous te présentons ton Eglise répandue dans le monde, afin que tu lui donnes de proclamer toutes tes merveilles jusqu'aux extrémités de la terre. Pour tous ceux que tu appelles à prêcher

l'Evangile, afin qu'ils sachent communiquer le message du salut. Que chacun de tes serviteurs réponde joyeusement à la vocation que tu lui adresses, et que la Bonne Nouvelle ne cesse d'être annoncée à tous les peuples. Nous te demandons de veiller sur notre pays et ses dirigeants

pour plus de justice et de paix. Père, nous voulons aussi te présenter ceux qui sont découragés ou affligés, afin que tu leur donnes de nouvelles forces dans la communion du Christ.

Seigneur Dieu, Maître tout-puissant, regarde ton Eglise et fais-lui don de ta paix pour que nous nous aimions les uns les autres. Maintiens-nous dans un même esprit, pour que nous formions un seul corps, animé d'une même foi et d'une même espérance, et que nous parvenions ensemble à la stature parfaite du Christ, notre Seigneur, qui vit et règne avec toi dans l'unité du Saint-Esprit, un seul Dieu béni aux siècles des siècles.

Amen.

Et tous nos cœurs, unis dans la même foi en toi et la même consécration à ton service, élèvent vers toi, la prière que Jésus nous a enseignée :

Notre Père qui es aux cieux,

que ton nom soit sanctifié,

que ton règne vienne,

que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.

Donnes nous aujourd'hui notre pain de ce jour ;

pardonne-nous nos offenses comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés.

Ne nous laisse pas entrer en tentation mais délivres nous du mal.

Car c'est à toi qu'appartient

le règne, la puissance et la gloire

aux siècles des siècles.

Amen.

ENVOI et BENEDICTION

Que la paix de Dieu soit la force de notre témoignage, et que chacun de nos actes, chacune de nos pensées, chaque parole où nous dirons notre espérance, soit déjà la promesse du monde qui vient.

Le Seigneur vous bénit et vous garde. Le Seigneur fait resplendir sur vous sa lumière et vous accorde sa grâce. Le Seigneur tourne sa face vers vous et vous donne la paix !

Amen.

Chantons le spontané Arc n° 883 Sur le chemin où tu appelles

Culte réalisé par Nicolas DOBEL

Source des prières et prédication : <http://eglise-protestante-unie.fr> & oratoiredulouvre.fr (autorisations de droits)